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Notre évêque s’adresse à nous

LE PAPE LÉON XIV :  

L’U N ITÉ POU R PROGRESSER 

VERS L’AVEN I R

Léon XIV, élu pape le 8 mai 2025.
La messe d’inauguration 
de son pontificat
a eu lieu le 18 mai 2025.
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Ci-joint chèque libellé à l’ordre de :  
Association diocésaine du Havre

Ces informations sont destinées au Diocèse du Havre 
- Service Communication. Elles sont enregistrées dans 
notre fichier afin de traiter votre abonnement. Confor-
mément à la loi « Informatique et Libertés » du 6/01/1978 
modifiée et au RGPD du 27/04/2016, elles peuvent donner 
lieu à l’exercice du droit d’accès, de rectification, d’effa-
cement, d’opposition, à la portabilité des données et à la 
limitation des traitements ainsi qu’à connaître le sort des 
données après la mort en vous adressant à : 
communication@catholique-lehavre.cef.fr.

RECEVEZ « LE HAVRE ET CAUX »
À DOMICILE

« L’espérance ne déçoit pas1 » 
Le pape François est parti, mais il nous a conduits sur 
un chemin d’espérance, sur lequel nous avons com-

mencé à faire quelques pas. Un chemin d’espérance, au 
cœur d’une société marquée par la méfiance, l’individua-
lisme et la tristesse de la guerre qui frappe, comme tou-
jours, les plus vulnérables.
Ce n’est pas un chemin facile. Il nous reste donc un long 
chemin à parcourir pour devenir des pèlerins d’espérance, 

des femmes et des hommes qui es-
pèrent même si tout semble souvent 
indiquer qu’il n’y a aucune raison de 
le faire. Ce pèlerinage, ce mouvement 
constant vers l’horizon de l’espérance, 
nous aidera à reconnaître la présence 
de Dieu dans nos vies, son amour qui 
nous pousse à aller de l’avant, guidés 
par sa parole.
Maintenant, c’est le pape Léon XIV qui 
nous guide sur ce chemin et nous offre 

une nouvelle lueur. Il nous invite à vivre dans l’espérance et 
nous demande d’être « un petit levain d’unité, de commu-
nion et de fraternité ». Car l’espérance n’est possible que si 
nous œuvrons pour l’unité. Avec un cœur uni, même dans les 
situations les plus douloureuses, nous pouvons témoigner 
de l’espérance. Nous la voyons chaque jour dans les actions 
de tant de femmes et d’hommes qui, dans les circonstances 
les plus déshumanisantes, résistent à la mort par leur pré-
sence et nous aident à aller de l’avant.

Mónica Pallardel Aparicio, 
DIRECTRICE DE LA RÉDACTION

1. Rm 5, 5.

RECONNAÎTRE  
LA PRÉSENCE DE 
DIEU DANS NOS 

VIES, SON AMOUR 
QUI NOUS POUSSE 
À ALLER DE L’AVANT
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L
, 
EVENEMENT

 SAMEDI 5 JUILLET,  
DE 9 H 30 À 18 HEURES  
À LA MAISON D’ÉGLISE  
DU SACRÉ-CŒUR, LE HAVRE 
(342 AV. DU BOIS-AU-COQ)
 PRÉVOIR SON PIQUE-NIQUE  
ET SON AUBE
 À PARTIR DE 9 ANS  
ET JUSQU’À 17 ANS

INFOS

Comme chaque année, la pastorale des jeunes propose  
aux jeunes du diocèse qui servent déjà ou qui souhaitent 

découvrir le service de messe de se rassembler une journée. 
En cette année jubilaire, cette journée aura pour thème « Servir dans 
l’espérance ». Les jeunes auront un topo, et participeront à des jeux  
et des ateliers pour approfondir cette thématique et questionner  
leur mission. La journée se conclura par une messe dans l’église  
du Sacré-Cœur présidée par notre évêque, Mgr Jean-Luc Brunin.

Rassemblement  
des servants d’autel
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WWW.LEHAVRE.CATHOLIQUE.FR/DATES-AGENDA/

Samedi 14 juin, à 18 h 30
MESSE D’ACTION DE GRÂCE  
DE L ’ORDRE DE MALTE
La messe d’action de grâce des actions  
de la saison 2024/2025 de l’Ordre de Malte 
au Havre sera célébrée avec la communauté 
paroissiale de Saint-Martin du Littoral  
à l’église Saint-Denis de Sainte-Adresse.

Samedi 21 juin à partir de 15 h
CÔTÉ CŒUR,  CÔTÉ FRINGUES
Dé�le de mode organisé par les bénévoles 
de la boutique solidaire de vêtements  
du Secours Catholique.  
Rendez-vous au pôle Simone Veil (3 parvis 
Simone Veil) au Havre. Entrée libre !

Mercredi 25 juin, à 18 h 30
CÉLÉBRATION POUR LA PROTECTION, 
LA DÉLIVRANCE ET LA GUÉRISON
Ce moment propose d’apporter délivrance  
et guérison face aux peurs que fait naître  
la sou�rance. La délivrance se fait par  
le don de l’Esprit saint qui o�re la guérison 
spirituelle. Elle permet à chaque participant 
de redire sa con�ance en Dieu et d’en recevoir 
la force pour repartir dans l’espérance. Il n’y a  
là rien de magique. Rendez-vous au Centre 
marial au Havre (33 rue Gustave-Nicolle).

Vendredi 4 juillet, à partir de 18 h 30
UNE SOIRÉE DE FÊTE AVEC  
LA MISSION OUVRIÈRE
Les mouvements de la Mission Ouvrière (ACE, 
JOC, ACO) organisent une soirée festive autour 
d’un barbecue à la maison d’Église de Sainte-
Adresse. Cet événement est ouvert à tous.

Du 19 au 27 juillet de 15 h à 18 h
DÉCOUVRE « SYMBIOSE », 
L ’ INSTALLATION MONUMENTALE 
PAR HERVÉ DELAMARE 
Rencontre Art et Spiritualité organisée par  
la Commission diocésaine d’art sacré, en lien 
avec les Amis de la chapelle de Grainval (146 
route de Grainval, Saint-Léonard). Conférences 
du sculpteur (« Le lin, �bre de civilisations »)  
les dimanches 20 et 27 juillet à 16 heures.

Du 27 juillet au 4 août
JUBILÉ DES JEUNES À ROME
Avec l’évêque, pour les 18-30 ans.

Dimanche 31 août, à 10 h
FÊTE DE LA MER ET BÉNÉDICTION 
DES BATEAUX
Comme tous les ans, la Fête de la mer  
se déroulera le samedi et le dimanche qui 
précèdent la rentrée scolaire. 
La messe et la bénédiction de la mer et  
des marins auront lieu à l’église Saint-Joseph  
et dans l’avant-port.

Du 6 au 12 juillet

AVEC L A ROUTE A MOR DEI,  
PARTEZ POU R U N E RETR AITE ITI NÉR ANTE
La Route Amor Dei, c’est une retraite itinérante qui propose de découvrir 
de l’intérieur les trois formes de vie religieuse féminine, en passant 
deux jours en immersion dans chaque communauté rencontrée, avec 
d’autres jeunes femmes qui s’interrogent aussi sur la vocation religieuse. 
Destinée aux jeunes femmes de 18 à 30 ans, la Route est accompagnée 
par deux sœurs. Cette année, et c’est une première, la Route passe  
au Carmel du Havre !
Frais d’inscription (indicatifs) : 60 euros. Inscriptions avant le 29 juin.
Renseignements : parcoursvocationamordei@gmail.com – Tél. 06 30 72 58 46
www.carmelduhavre.fr/6-12-juillet-2025-route-amor-dei/

Z O O M  S U R …
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Du jeudi 21 au mardi 26 août
PÉLÉ DES JEUNES À LOURDES
Comme chaque année, la pastorale  
des jeunes te propose de partir avec  
le diocèse en pèlerinage à Lourdes.
Passe cinq jours au village des jeunes et 
découvre la vie de Bernadette, le message 
de Marie, le sanctuaire… Tu pourras aussi : 
chanter, prier, jouer, randonner, rencontrer 
d’autres jeunes, participer à la procession 
mariale, brancarder, te ressourcer. Le tout 
encadré par une super équipe de jeunes 
animateurs ! Alors, n’attends plus pour 
t’inscrire et faire l’expérience de Lourdes  
avec les jeunes !
Transport : en train depuis Le Havre.
Participation au séjour : 280 euros.
Renseignements et inscriptions :

pastorale-des-jeunes@catholique-lehavre.cef.fr,  

02 32 74 51 83

Du jeudi 21 au mardi 26 août
PÈLERINAGE À LOURDES
Jeunes ou plus âgés, pèlerins valides, 
malades, en situation de handicap, 
hospitaliers, accompagnateurs… Lourdes 
nous attend ! Pèlerinage diocésain présidé 
par Mgr Jean-Luc Brunin (le prédicateur 
sera l’abbé Didier Roquigny).  
Le thème de cette année est : « Avec Marie, 
pèlerins d’espérance ».
Renseignements et inscriptions : 02 32 74 97 20 — 

lourdes@catholique-lehavre.cef.fr

Du lundi 15 au samedi 20 septembre
40 E PÈLERINAGE DE LOURDES  
CANCER ESPÉRANCE (LCE)
Face au dé� de la maladie, nous avons 
choisi de nous laisser guider par l’espérance. 
Depuis plus de trente ans, nous invitons 
les malades du cancer et leurs proches à 
s’entraider jour après jour, et à se rassembler 
durant un grand pèlerinage organisé  
à Lourdes en septembre.
Renseignements et inscriptions à la délégation 76 :  

02 77 58 07 87 – lce76@dbmail.com

Dimanche 21 septembre,  
de 10 h à 16 h
DE LA SEMENCE À L ’ASSIETTE
Le CCFD – Terre Solidaire vous invite à 
découvrir l’agro-écologie aux Trois Pierres. 
Des ateliers divers vous seront proposés  
par plusieurs associations, ainsi qu’un repas 
libanais (en lien avec les partenaires du 
mouvement).  
Le �lm Sème ta résistance sera projeté  
et suivi d’un débat.
Retrouvez plus d’information sur le site internet  

du diocèse : www.lehavre.catholique.fr
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L’ASSOCIATION DES FEMMES, EN FANTS ET HOMMES  
DU MON DE ENTI ER (AFEHME) FÊTE SES 20 ANS !

L’Afehme, située au 160 rue de la Vallée au Havre, fêtera ses 20 ans le 14 juin  
à la salle des fêtes Béreult (17 rue Béreult au Havre).

L’Afehme a été créée en 2005 pour promouvoir le vivre ensemble,  
quelles que soient notre confession, notre génération, notre nationalité…  
Notre objectif est de démontrer que nous pouvons coexister et que la diversité 
est une grande richesse à partager, et non une fatalité.

Nous sommes tous des êtres humains, des frères et sœurs, et rien d’autre. 
Notre association lutte contre toutes formes  
de discrimination et milite pour une vie heureuse  
et paci�que. Nous devons accueillir et non rejeter.

L’Afehme souhaite consacrer davantage de temps aux 
enfants et aux jeunes a�n de les préparer à un avenir 
meilleur. Notre objectif principal est de promouvoir 
l’égalité entre les �lles et les garçons, en veillant 
à ce qu’ils deviennent des adultes respectueux 
et capables de vivre en couple de manière 
harmonieuse. Le respect est essentiel pour soi-même 
et pour l’autre aussi. Il permet d’éviter de nombreux 
conflits et de favoriser des relations positives.

Pour poursuivre nos combats, nous avons besoin  
de bénévoles qui donnent de leur temps aux autres 
sans rien attendre en retour.  
Donner fait tellement plus de bien que recevoir !

Contact : Mme Néné Da Costa, présidente de l’Afehme  
et de Femmes debout – Tél. 07 81 79 53 67

Z O O M  S U R …
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Vincent Mabille est notre nouvel 
économe diocésain
Vincent Mabille est nommé à l’office d’économe diocésain, à compter  
du 1er avril 2025. Il succède à Emmanuel Costrel de Corainville  
(qui servait le diocèse depuis mars 2021), que nous remercions. 

Originaire du Havre, 
j’ai pu étudier à 
Saint-Michel, Saint-

Jo et à l’IUT dans le Com-
merce. Engagé trois ans 
dans l’armée comme chef 
de section, j’ai ensuite pour-
suivi dans le commerce du 
chau�age et du bois, par-
courant la France durant cinq 
années.
Puis, j’ai été appelé dans la 
société familiale de négoce 
sanitaire et chau�age (de 
1991 à 2025) ; cette expé-
rience m’a permis de partager et faire 
grandir mes compétences dans le manage-
ment, l’animation commerciale, la gestion 
d’une région avec de nombreuses agences 
et collaborateurs.
Toujours attentif à l’humain, j’ai essayé de 

faire progresser chacun de 
mes collaborateurs, étant 
plutôt à l’aise dans les rela-
tions interpersonnelles in-
ternes, avec les clients et les 
fournisseurs.
Membre du mouvement des 
EDC depuis 2014, respon-
sable de l’Aumônerie des 
lycées avec Géraldine, mon 
épouse, pendant neuf ans, 
j’ai souhaité, en quittant 
mon entreprise, continuer 
d’apporter mon temps aux 
autres. 

Géraldine et moi avons quatre enfants et 
deux petites-�lles.
Mgr Brunin m’a appelé pour être économe 
du diocèse ; c’est une belle mission pas-
sionnante et engageante ; je vais m’em-
ployer à la réussir !

une annonce publicitaire... 

Si vous souhaitez faire paraître

Contactez notre commerciale : 

Mireille Bourdon

06 21 14 22 05

ou Bayard Service 
au 03 20 13 36 70

Votre soutien 
est précieux.

N° 67423
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Dimanche 1er juin
 g  Confirmations des jeunes de Sainte-Honorine 
et Saint-Denis (10 h 30)

 g  Intervention au rassemblement des 
communautés musulmanes de la région  
(après-midi aux Docks)

Mardi 3 juin
 g Soirée inter-mouvements (19 h)

Jeudi 5 juin
 g Conseil presbytéral (à l’évêché)

Vendredi 6 juin
 g Bureau du Conseil épiscopal (10 h)

Samedi 7 juin
 g  Confirmation des adultes du diocèse 
(cathédrale)

Mercredi 11 juin
 g  Rencontre avec l’équipe provinciale  
du diaconat (Lisieux)

 g  Soirée avec le groupe des Jeunes 
Professionnels

Jeudi 12 juin
 g  Inauguration des nouveaux locaux (lycée 
professionnel Saint-Vincent-de-Paul au Havre)

Vendredi 13 et samedi 14 juin
 g  Conseil national des prisons (Paris)

Dimanche 15 juin
 g  Confirmations des jeunes à Montivilliers 
(10 h 30)

Du mardi 17 au jeudi 19 juin
 g  Session du Conseil épiscopal  
(monastère de Grentheville)

Vendredi 20 juin
 g  Rencontre avec l’EAL de Saint-Jean  
des Campagnes (14 h 30)

Samedi 21 juin
 g Session du Conseil diocésain du Peuple de Dieu

Mardi 24 au vendredi 27 juin
 g  À Rome, pour le Jubilé des évêques  
et celui des prêtres

Mardi 1er juillet
 g Journée diocésaine avec les prêtres
 g  Soirée de fin d’année avec les acteurs  
de l’Enseignement catholique  
(19 h – lycée Saint-Joseph)

Jeudi 3 et vendredi 4 juillet
 g Rencontre d’évêques au Havre

Samedi 5 juillet
 g  Journée diocésaine des servantes  
et servants d’autel

Du mardi 8 au mardi 22 juillet
 g Vacances

Du samedi 26 juillet au dimanche 4 août
 g  À Rome, participation au pèlerinage jubilaire 
avec les jeunes du diocèse

Jeudi 14 août
 g Veillée mariale (Centre marial)

Vendredi 15 août
 g  Célébration de l’Assomption de la Vierge Marie 
(cathédrale)

Du jeudi 21 au mardi 26 août
 g Participation au pèlerinage diocésain à Lourdes

Dimanche 31 août
 g  Fête de la Mer au Havre (messe et bénédiction 
de la mer et des bateaux)

Mardi 2, mercredi 3 et jeudi 4 septembre
 g Session de rentrée du Conseil épiscopal
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Voyage au cœur de la Bible
Chaque premier mardi du mois, avec une équipe de 
quinze à vingt personnes, issues de cinq paroisses, nous 
partons pour un voyage de deux heures dans la Bible, 
de l’Ancien au Nouveau Testament. Aucune formation 
préalable n’est nécessaire, l’envie du voyage suffit !

Le voyage commence par un temps d’enseignement. Nous 
avons découvert la composition des deux testaments, des 

styles littéraires différents. Des repères historiques, géographiques, 
culturels sont donnés pour nous permettre de mieux situer les textes 
dans leur contexte.
Ensuite, c’est le moment d’aborder un texte en petits groupes. Nous 
prenons le temps de nous familiariser avec la Bible en passant par la 
pratique : trouver le texte à par-
tir de la référence (Ex 19, 10-25), 
se situer dans l’ordre des livres… 
Le partage se fait librement ou 
à partir de quelques consignes 
données qui aident à mieux 
appréhender le sens du texte. 
Après cet échange, des clés de 
lecture et des précisions de voca-
bulaire sont données qui ouvrent 
à une meilleure compréhension 
du texte et à son actualisation 
pour aujourd’hui : qu’est-ce que 
cela me dit de Dieu ? Comment comprendre la Parole de Dieu ?
Chaque étape de notre voyage se vit dans une ambiance chaleureuse, 
dans l’accueil et l’écoute des autres, dans la joie de la découverte. 
La rencontre est animée ! À peine vient-elle de commencer que déjà 
l’étape arrive à son terme !
En juin, nous serons au bout de notre voyage… mais l’intérêt est vif et 
l’envie de repartir pour d’autres aventures dans la Bible se fait sentir. 
Alors, ensemble, nous y réfléchissons !

CHANTAL COLOMBEL

L E S  PA RTI C I PA NT S  T É M O I G N E NT

– Marc : « Je peux témoigner de notre 
curiosité qui s’éveille à travers ces 
découvertes. Cela décomplexe, donne des 
clés de lecture. La manipulation du livre nous 
familiarise pour chercher des textes ou des 
parties dans la Bible. Que de richesses pour 
notre foi ! Merci Chantal pour ton partage 
pédagogique et attentif à nos réactions et 
apports dans les échanges. J’ai hâte d’être  
à la saison 2 ! »
– Maryline : « Un vrai bonheur que cette 
rencontre mensuelle, riche en découvertes, 
réflexions et rencontres. Merci de nous offrir 
de si beaux voyages. Nous sommes prêts 
pour de nouvelles destinations ! »
– Martial : « Déjà six mois qu’un groupe de 
personnes se rencontre chaque mois, avec 
une grande joie autour de Chantal pour 
approfondir notre connaissance à "l’étude 
de la Bible". Merci de nous faire découvrir 
la portée spirituelle, historique et culturelle 
au travers de textes fondateurs de l’Ancien 
et du Nouveau Testament. (...) Cette soif de 
partage et d’approfondissement de la Bible, 
nous l’attendons avec impatience pour  
nos prochains rendez-vous. Continuons  
ce chemin de la parole de Dieu ! »
– Marie Liesse : « Je suis venue pour avoir  
une méthode et des outils pour pouvoir 
lire, en équipe ou seule, les textes de la 
Bible. Notre groupe est très sympathique 
et respectueux des différentes sensibilités. 
Ce que j’aime, c’est entendre les différentes 
façons de lire les textes. Le pourquoi et le 
contexte du texte. Cela se fait dans la bonne 
humeur, la simplicité et le respect. Quoi 
de mieux ! J’aimerais vraiment continuer 
l’année prochaine. »
– Jean-François : « C’est un moment  
de réflexion et de convivialité qui ouvre  
à un autre regard sur les Écritures  
et enrichit notre foi. »
– S. M : « Ces rencontres s’adressent à tout 
le monde et se vivent dans une ambiance 
très détendue. Nous nous enrichissons 
mutuellement des remarques des uns et des 
autres, dans la joie et la bonne humeur. »

9



« Notre Église doit être 
une Église pour tous »
Élu lors du conclave de 2013, après la renonciation du pape Benoît XVI, 
sur la promesse de réformer l’Église du Christ, le cardinal  
Jorge Bergoglio a entrepris courageusement de la ramener  
au cœur du message de Jésus et à la fidélité au concile Vatican II. 

Dès le soir de son élection, se 
présentant à la foule rassem-

blée sur la place Saint-Pierre, Fran-
çois a surpris. Avant de bénir les �-
dèles, il leur a demandé de le bénir. Il 
s’a�rmait ainsi, dès les premiers mo-
ments de son ponti�cat, comme le 
pape du peuple. Cette attitude a mar-
qué la manière de conduire l’Église 
du Christ durant les douze années où 
il fut à sa tête.
Au-delà du geste symbolique lors de 
sa première présentation publique, 
il n’a eu de cesse de nous encou-
rager à faire exister dans les divers 
contextes géographiques et culturels, 
une Église Peuple de Dieu. Inlassable-
ment, il nous a encouragés à ouvrir 
nos communautés chrétiennes pour 
nous porter aux périphéries existen-
tielles. Si le Christ est venu annoncer 
la miséricorde du Père envers tous les 
hommes, notre Église doit être une 
Église pour tous. C’est une dimension 
de la mission de l’Église qu’il a notam-
ment rappelée aux jeunes venus aux 
Journées mondiales de la jeunesse 
(JMJ) à Lisbonne !
Avec le pape François, nous avons 
appris à abandonner le modèle d’une 
Église surplombante, qui édicte des 
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règles, des normes et qui sélectionne 
celles et ceux qui s’adressent à elle. 
Au �l de ses enseignements magisté-
riels, il nous a appris à faire vivre une 
Église ouverte et bienveillante, qui re-
joint, dialogue et intègre en priorité 
les plus fragiles, les plus vulnérables 
et les plus pauvres. 
Avec lui, nous avons emprunté le 
chemin de la synodalité qui permet 
une implication e�ective de tous les 
membres de l’Église dans les déci-
sions qui concernent sa vie, sa gou-
vernance et sa mission.

« NOUS N’AVONS PAS FINI 
D’EXPLORER LA RICHESSE  
DE L’ENSEIGNEMENT  
DU PAPE FRANÇOIS… »

Le pape François est retourné vers le 
Père qui l’a accueilli dans Sa lumière 
et Sa paix, dont il fut un apôtre infa-
tigable pour notre humanité. Il nous 
lègue la richesse et la profondeur de 
son enseignement magistériel qui 
o�re un horizon à notre mission de dis-
ciples missionnaires. Avec Laudato si’,  

il nous appelle à promouvoir une éco-
logie intégrale qui prend soin de la 
terre et des plus pauvres. Avec Amoris 
laetitia, il « ouvre la porte à une pas-
torale positive, accueillante qui rend 
possible un approfondissement pro-
gressif des exigences de l’Évangile » 
(n° 38). Dans Fratelli tutti, il nous en-
courage à intégrer dans la mission de 
l’Église le service de l’harmonie so-
ciale et de la fraternité universelle.
Dans sa dernière encyclique, Dilexit nos,  
il nous encourage à contempler le 
cœur transpercé de Jésus comme 
source de l’amour du Père qui irrigue 
notre vie a�n que nous puissions 
« rendre aimant » notre monde sou-
vent sans cœur, injuste, violent et dur 
avec les plus faibles. Nous n’avons 
pas �ni d’explorer la richesse de son 
enseignement magistériel pour le 
mettre en œuvre dans nos pratiques 
ecclésiales et missionnaires.
Que l’Esprit soutienne notre marche 
sur le chemin où le pape François 
nous a entraînés à la suite du Christ.

MGR JEAN-LUC BRUNIN
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Nouvelle Maison d’Église à Sainte-Adresse

L’histoire de cette Maison  
est à construire, avec vous !
Les maisons, comme les églises, sont des lieux où l’on accueille, où l’on a plaisir  
à se rencontrer, à se sentir écouté ; elles sont aussi le cœur de la communauté ecclésiale.

La nouvelle Maison d’Église 
Saint-Denis souhaite répondre 

aux attentes de personnes vivant des 
situations de fragilité et qui regardent 
de loin ce que nous pouvons vivre au-
tour de la parole de Dieu et de la vie 
sacramentelle. Une nouvelle façon de 
vivre en Église, au milieu du monde.
La Maison Saint-Denis est en activité 
depuis avril 2024 et son histoire s’ins-
crit dans un projet immobilier : l’achat 
du presbytère à la mairie de Sainte-
Adresse à la suite de la vente de 
l’ensemble immobilier de la chapelle 
Saint-André, puis la réalisation de lo-
caux de rencontres et d’un logement 
pour un prêtre.

MILLE MÈTRES CARRÉS,  
UN JARDIN, DES SALLES...

Sur un site de mille mètres carrés, 
mitoyen de l’église Saint-Denis, la 
maison est constituée de deux bâti-
ments et d’un jardin ; une salle modu-
lable de quatre-vingts places dispose 
d’un équipement de vidéoprojection ; 
trois salles de réunion peuvent accueil-
lir douze à vingt-deux personnes ; des 
locaux sont également mis à disposi-
tion des Scouts et Guides de France de 
Sainte-Adresse.
Des activités y sont actuellement pro-
posées :
– « Osons la rencontre », chaque mer-
credi de 16 heures à 18 heures, dans 
la simplicité d’un accueil autour d’un 
café ou d’un thé.
– Des conférences mensuelles, suivies 
d’un verre de l’amitié, sur des thèmes 
variés : le conflit Israël/Palestine, l’Eu-
rope, le parrainage d’une école au 

Liban, les débuts du christianisme et 
l’oralité, le travail facteur de progrès 
et/ou source d’aliénation, la pensée 
de René Girard…, ainsi que des confé-
rences animées par nos prêtres.
– De l’aide aux devoirs en lien avec les 
établissements scolaires.
L’histoire reste à construire avec vous : 
si cet article vous a intéressé, si vous 
voulez en savoir plus, n’hésitez pas à 

nous contacter ! Nous recherchons des 
talents pour développer cette maison 
et la faire vivre, répondre aux besoins, 
témoigner de notre vitalité et de notre 
espérance chrétienne vis-à-vis de nos 
prochains.

DOMINIQUE ANSEAUME

Maison d’Église Saint-Denis, 2 rue Delarbre,  
Sainte-Adresse, Tél. 07 81 53 72 78
maisonstdenis@catholique-lehavre.cef.fr

O U V E R T U R E

À  V O T R E  D I S P O S I T I O N  !
La Maison d’Église est à la disposition :
–  de la paroisse et des paroissiens : Amis de l’orgue de Sainte-Adresse, 

Fleurir en église… ;
–  des familles à l’occasion d’événements religieux (baptême, mariage, 

inhumation) ou de simples réunions de famille ;
– du diocèse et des services diocésains ;
– des mouvements scouts ;
– des associations d’Église ou à vocation caritative.
La libre participation des utilisateurs, sous forme de don, permet  
de couvrir les frais de fonctionnement de la maison.
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S P I R I T U A L I T E
,

Aller à Lourdes dans l’espérance
C’est toujours une belle démarche que de partir en pèlerinage à Lourdes. Plus encore en  
cette année du Jubilé. Un moment de grâce à recevoir pour celles et ceux qui se décideront  
à y aller. Seuls, en couples, en famille, avec des amis, quel que soit l’âge, toujours en diocèse. 

Cette année, avec le thème 
de l’espérance retenu pour 

le Jubilé de l’Église, nous sommes 
invités, avec Marie, et comme Ber-
nadette, à nous ancrer plus profon-
dément dans l’espérance que nous 
donne le Christ, dans sa Passion-
Résurrection. 
L’année a été di�cile pour certains 
(perte d’un conjoint, d’un membre 
de la famille, d’un ami…). Notre 
santé s’est peut-être dégradée. 
Ou bien nous sommes inquiets 
pour notre avenir et celui de nos 
proches. La tentation serait de res-
ter seul dans son coin à ruminer 
ses légitimes motifs de tristesse. À 
la manière des disciples d’Emmaüs 
qui sont repartis tout tristes de Jé-
rusalem. 
Accepter de se mettre en chemin, 
de partager, oser la rencontre, 
peut nous ouvrir un avenir inatten-
du. En nous mettant en route vers 

Lourdes, à l’appel de Marie, nous 
rejoignons tout un diocèse qui se 
met en marche. 
Avec les malades, les hospita-
liers, les jeunes, nous unissons 
nos peines et nos joies, nous nous 
forti�ons en les partageant. Nous 
nous entraidons, chacun donnant 
ce qu’il peut et cela fait du bien.

UN CORPS PLUS LARGE  
QUE LE NÔTRE

D’autres viendront peut-être aussi 
pour rendre grâce, pour quelque 
chose de bon qui leur est arrivé 
récemment, dont ils sentent que 
cela les dépasse ; alors avec humi-
lité et gratitude, ils manifesteront 
par leur démarche toute leur recon-
naissance, se sentant renouvelés 
dans la grâce de leur baptême. 
À Lourdes, nous vivrons au rythme 
d’un corps plus large que le nôtre, 

celui de tous les pèlerins rassem-
blés pour quelques jours intenses 
en un même lieu. À la grotte, nous 
nous redirons que le Seigneur est 
notre rocher, que nous pouvons 
nous appuyer sur Lui ; sa promesse 
de vie, c’est du solide. En proces-
sionnant avec nos flambeaux, nous 
marcherons vers la lumière du Res-
suscité qui illumine nos visages 
et son Église. En recevant le par-
don, nous nous laisserons récon-
cilier par le Seigneur. En recevant 
l’onction, nous serons consolés et 
forti�és dans sa bonté in�nie. En 
communiant, nous formerons un 
peu plus le corps uni du Christ.
Telle Marie, de l’Annonciation au 
matin de Pâques, nous repartirons 
joyeusement vers nos lieux de vie 
et notre prochain, chargés d’une 
espérance qui ne déçoit pas.

ABBÉ DIDIER ROQUIGNY
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NOTRE ÉVÊQUE
S’ADRESSE À

NOUS

Le pape Léon XIV : 
l’unité pour progresser 
vers l’avenir

Citoyen américain, Robert Pre-
vost, est devenu péruvien par 
amour. Il n’était pas né au Pé-
rou. Il ne parlait pas comme un 

Péruvien. Il ne connaissait ni les coutumes, 
ni l’histoire du peuple péruvien. Venu de 
Chicago, jeune, simple et le cœur rem-
pli de foi, Robert a accepté de se laisser 
envoyer sur une terre étrangère du Pérou 
pour servir la mission de l’Église comme 
prêtre. Quand il est arrivé dans ce pays qui 
lui était inconnu, il a vite pris conscience 
que cette terre allait changer sa vie.
Venu de Chicago, jeune, simple et le cœur 
rempli de foi, il n’avait d’autre prétention 
que de servir l’Évangile et les popula-
tions sur la terre qu’on lui avait demandé 
de rejoindre. C’est à Chiclayo, au nord du 
Pérou, qu’il a commencé à écrire la se-
conde phase de son histoire. Des quartiers 

humbles, des visages fatigués, des églises 
simples et une foi qui résistait à la pauvre-
té et à l’oubli. Et là il a décidé de rester. 
C’est dans ce creuset de misère que s’est 
forgée sa conviction qu’il évoquait dans 
l’homélie de la célébration d’inaugura-
tion de son ponti�cat : « Comme l’a�rme 
saint Augustin : “L’Église est constituée 
de tous ceux qui sont en accord avec 
leurs frères et qui aiment leur prochain” 
(Discours 359, 9). Cela frères et sœurs, je 
voudrais que ce soit notre premier grand 
désir : une Église unie, signe d’unité et de 
communion, qui devienne ferment pour un 
monde réconcilié. À notre époque, nous 
voyons encore trop de discorde, trop de 
blessures causées par la haine, la violence, 
les préjugés, la peur de l’autre, par un pa-
radigme économique qui exploite les res-
sources de la Terre et marginalise les plus 

Le cardinal américain Mgr Robert Francis Prevost, religieux  
de l’Ordre de saint Augustin, a été élu pape le 8 mai 2025 sous 
le nom de Léon XIV. Né à Chicago en 1955, le Saint-Père a un 
parcours international impressionnant. Entre les États-Unis  
et ses missions au Pérou, ses responsabilités à la tête  
de l’Ordre de saint Augustin et ses fonctions éminentes  
au Vatican, comme préfet du dicastère pour les évêques.
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pauvres. Nous voulons être, au cœur de 
cette pâte, un petit levain d’unité, de com-
munion, de fraternité. »

IL N’EST PAS NÉCESSAIRE  
D’ÊTRE NÉ SUR UNE TERRE  
POUR LUI APPARTENIR

Il a appris la langue, non comme une 
contrainte administrative, mais par amour 
d’un peuple et de sa culture. Inlassable-
ment, il a parcouru des rues poussié-
reuses, célébré des messes sous des abris 
de fortune, et partagé du pain avec ceux 
qui n’avaient pas toujours de nourriture, 
mais toujours un sourire. Il n’était ni dis-
tant ni un missionnaire étranger. Il était 
tout simplement le « père Robert ». Il nous 
montre qu’il n’est pas nécessaire d’être né 
sur une terre pour lui appartenir. Fidèle au 
Christ et à l’Église qui l’ont plusieurs fois 
appelé à se laisser désinstaller, il a accep-
té une mobilité féconde. Il nous donne 
l’exemple de la disponibilité spirituelle 
à laquelle nous sommes appelés nous 
aussi, pour servir l’Église au titre de notre 
vocation baptismale, de notre consécra-
tion religieuse ou de notre ordination.
Les populations de Chiclayo ne l’ont pas 
regardé comme un étranger. Elles l’ont 
adopté jusqu’à le recevoir comme leur 
évêque, au bout de quelques années. Tout 
au long de son séjour parmi les popula-
tions du Pérou, il fut un serviteur zélé et 
aimant, se dépensant sans compter pour 
annoncer et faire vivre l’Évangile.
Par esprit d’obéissance, des années plus 
tard, il a consenti à répondre à l’appel du 
pape François pour le rejoindre à Rome. Il 
était appelé comme responsable du dicas-
tère pour les évêques. Fidèle à sa vocation 
de service, il a accepté de rejoindre la Cité 
du Vatican. Il demeure cependant toujours 
attaché au peuple qu’il a servi avec zèle 

dans le diocèse de Chiclayo. C’était tou-
chant de l’entendre lui réserver un salut 
particulier lors de sa première interven-
tion, au soir de son élection. Il témoignait 
ainsi de sa profonde �délité au peuple 
qu’il avait servi comme évêque.
Il fut créé cardinal le 30 septembre 2023, 
en même temps que le cardinal François 
Bustillo, évêque d’Ajaccio que nous avons 
accueilli au Havre à l’occasion des 50 ans 
de la création du diocèse.

EN PROXIMITÉ ET EN COMMUNION  
AVEC NOTRE NOUVEAU PAPE

Au soir de son élection, dans le discours 
qu’il a prononcé, notre nouveau pape a 
fait deux fois référence au pape François. 
Il a conclu son discours en nous invitant 
à poursuivre le chemin ensemble, vers 
une Église authentiquement synodale. 
Accueillons ces paroles comme un encou-
ragement à nous engager plus avant sur 
le chemin de transformation ecclésiale 
à mettre en œuvre en vue de préparer 
l’avenir de notre diocèse que nous avons 
initiée le 25 janvier dernier à Criquetot- 
l’Esneval. Nous sommes assurés que cette 
démarche dans laquelle nous sommes en-
gagés se vivra en pleine communion avec 
notre  pape  Léon. La proximité que nous 
avons avec le Saint-Père ne peut être que 
renforcée par le fait que sa grand-mère pa-
ternelle soit née au Havre.
Continuons à prier pour lui à chaque eu-
charistie et con�ons au Seigneur, par l’in-
tercession de la Vierge Marie, son minis-
tère au service de l’Église universelle. Et 
surtout, continuons à avancer ensemble 
sur le chemin de la synodalité pour vivre 
une authentique communion avec lui.

+ JEAN-LUC BRUNIN,
ÉVÊQUE DU HAVRE

« À NOTRE ÉPOQUE, 
NOUS VOYONS 

ENCORE TROP DE 
DISCORDE, TROP DE 
BLESSURES CAUSÉES 

PAR LA HAINE,  
LA VIOLENCE,  
LES PRÉJUGÉS,  

LA PEUR DE L’AUTRE, 
PAR UN PARADIGME 

ÉCONOMIQUE  
QUI EXPLOITE  

LES RESSOURCES  
DE LA TERRE  

ET MARGINALISE  
LES PLUS PAUVRES. 

NOUS VOULONS 
ÊTRE, AU CŒUR DE 

CETTE PÂTE, UN PETIT 
LEVAIN D’UNITÉ,  

DE COMMUNION,  
DE FRATERNITÉ. » 

(LÉON XIV)
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P O R T R A I T

Le frère Ashis Nokrek  
va où on l’envoie,  
avec confiance
Le frère Ashis est né à Tangail, au Bangladesh, dans une famille catholique. 
Novice à Taizé, il est en stage dans notre diocèse du Havre pour six mois.

Lors d’un rassemblement de lycéens 
catholiques au Bangladesh, Ashis a 

rencontré un frère de Taizé : « Il était sympa 
et très à l’écoute », raconte-t-il. Pour lui, 
c’est une découverte : une communauté 
chrétienne autre que catholique peut exis-
ter ! Après le lycée, Ashis entre à l’univer-
sité et vit en colocation à Mymensingh. « Je 

n’aimais pas cela, je recherchais 
quelque chose qui donnerait du 
sens et du rythme à ma vie. » Il 
reprend contact avec le frère ren-
contré lors du rassemblement ly-
céen et lui fait part de son souhait 
d’être accueilli dans la commu-
nauté en tant qu’étudiant. La vie 
œcuménique d’Ashis commence 
là, il y a cinq ans, dans cette com-
munauté d’une trentaine d’étu-
diants. L’accueil est chaleureux. 
Les étudiants participent à la 
prière trois fois par jour.
La fraternité accompagne des 

handicapés, des enfants des rues, qui ha-
bitent dans des bidonvilles. Les activités 
sont surtout conçues pour leur apporter 
un peu de joie. « Avec eux, nous chantons, 
dansons, faisons des jeux et nous essayons 
de leur donner des repères. » Deux fois par 
semaine, la fraternité échange sur leurs 
occupations dans la journée.
Un jour, un frère responsable de la frater-
nité vient lui parler : « Avec ce que tu vis ici, 
est-il possible pour toi de penser à devenir 
frère ? » « La vie à la maison m’avait pré-
paré à ce cheminement, ma mère priait », 
con�e Ashis. Malheureusement, à la �n de 
ses études, son père est victime d’un AVC ; 
alors, Ashis doit trouver du travail pour 

soutenir sa famille. Il ne peut s’engager 
dans la fraternité, mais il garde le contact 
avec les frères. Lorsque la situation s’amé-
liore en 2018, il prend la décision de retour-
ner au sein de la fraternité.
Il arrive comme bénévole à Taizé en 2019 
pour deux mois. C’est un temps d’obser-
vation, d’expérience de la vie de prière et 
d’accueil au cœur de la communauté. Il sait 
pourquoi il est à Taizé. Chaque bénévole 
est accompagné.

AU HAVRE, L’ACCUEIL A ÉTÉ CHALEUREUX
« À la �n des deux mois, j’ai émis le sou-
hait de devenir frère. » Mais Ashis doit 
repartir au Bangladesh. En 2020, il reçoit 
une invitation pour revenir à Taizé, en tant 
que volontaire pendant un an. Malheureu-
sement, la pandémie de Covid-19 éclate 
dans le monde entier et la frontière avec 
la France est fermée. Il devra attendre près 
de deux ans. Il continuera à loger chez les 
frères de la fraternité du Bangladesh. Pen-
dant cette année, il approfondit ce que vit 
la communauté et ce que lui cherche. En�n, 
en novembre 2021, il peut revenir à Taizé. 
En janvier 2022, il intègre la fraternité et re-
çoit l’aube le 26 février 2022. Pour Ashis, la 
vie œcuménique en communauté avec les 
frères est importante, ainsi que l’accueil de 
gens de tous horizons et la vie de prière.
Lors de son stage au Havre, l’accueil a été 
chaleureux. Il a rencontré beaucoup de 
personnes très di�érentes, visité (le port 
notamment), et partagé notre vie parois-
siale. Il s’est impliqué dans la Pastorale 
des jeunes, au Café de rue avec l’Ordre de 
Malte et au Secours Catholique.

ÉLISABETH DELESTRE
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